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No existe América Latina todos partimos 
de la base que hay un concepto América 
latina que existe en la realidad, creo que si 
algún tema hay nuevo es que hay muchas 
Américas latinas. 

Y si no entendemos que aquí estamos 
repartidos entre varias Américas Latinas 
y que lo que estamos viviendo son unas 
realidades diversas vamos a desenfocar 
el análisis. 

Esta no es la América Latina hace 30 años 
por ejemplo, una cosa es la América Latina 
de Panamá hacia el sur, y otra cosa es la 
América Latina de Panamá hacia el norte, 
los famosos tratados de libre comercio, 
TLC que significa “Todo lo cedimos”, 
dividieron América en dos paradigmas de 
desarrollo de Panamá hacia el norte que 
sigue el ciclo de los Estados Unidos semi 
manufacturas, la cuestión del trabajo de 
incorporar valor agregado, las maquilas. 

Perdimos México, perdón creo que esta 
jugando ya, con los Estados Unidos 
y Canadá, esa es una de las grandes 
perdidas que hemos tenido con todo 
el respeto se lo he dicho  a los amigos 
mexicanos, México a renunciado a ejercer 
su liderazgo que todos apreciábamos 
anteriormente  en América Latina nos 
quedamos con un liderazgo de Brasil en 
portugués.

Brasil es latinoamericano para los temas 
políticos pero es del mundo desarrollado 
y de los países grandes  o medianos para 
los temas económicos, entonces que 
nos queda, nos queda dos paradigmas 
de desarrollo, uno que es el que sigue 
Centroamérica con muchas dificultades 
amarrado a un TLC con mas del 80% de 
su comercio exterior yendo hacia Estados 
Unidos y lo que nos queda hacia abajo que 
es Suramérica.

Tenemos en el modelo suramericano, 
lo dijo Alejandro, minas, problemas de 
agua relacionados no solamente con 
el calentamiento global, la escasez de 
agua, sino que nos estamos comiendo los 
paramos, que estamos acabando con la 
biodiversidad, tenemos un uso desigual 
del agua.

Una hamburguesa después de eso, con 
el agua que se necesita Hipólito para 
producir una hamburguesa que son 
11,000 litros pueden tener agua durante 
un año 100 familias en África, esta mal 
repartida el agua y nosotros que tenemos 
esa abundancia de agua no sabemos que 
hacer con el agua.

Tenemos el problema de tierras, los únicos 
que han entendido lo que esta pasando 
en el mundo son los chinos que están 
comprando tierras  en todas partes para 
producir alimentos porque saben que 
en 20 años el problema de la seguridad 
alimentaria va a ser un problema de 
soberanía alimentaria. 

Volvimos al viejo modelo nos siguen 
sacando de las minas, lo que produce el 
suelo lo que utilizamos del agua, el modelo 
extractivista de hace 100 años sigue 
vigente y hay varias Américas Latinas.

Porque no funcionó lo del TLC  porque el 
TLC esta hecho para defender los intereses 
de los Estados Unidos  en estos países y 
tienen razón en pedirlo así, protección de 
inversión, patentes, conocimiento. 

¿Dónde están nuestros temas en el TLC? 
¿dónde esta el tema de los migrantes? 
No hay una sola palabra en los TLC que le 
abra las puertas a los migrantes, ¿dónde 
esta el tema que mencionaba Colom de la 
biodiversidad? 

Nosotros tenemos que entregar la 
biodiversidad tenemos que reconocer 
todo el conocimiento y todas las patentes 
pero esa biodiversidad de la cual las 
empresas están sacando el 40% de los 
nuevos descubrimientos farmacéuticos 
es patrimonio de la humanidad no es 
puede tocar y tenemos una realidad 
asimétrica.

La distancia que va entre Haití y Chile 
es de 32 veces, la distancia que hay 
en departamentos dentro de nuestros 
mismos países es de 30 veces, no 
hay una sola disposición unos fondos 
que hacemos creer que las asimetrías 
tenemos muchas Américas Latinas pero 
los TLC es como que si negociaran con un 
continente que existe solo en la teoría.

Que se dijo en el TLC sobre los subsidios 
Hipólito, ¿montaron algo de los subsidios 
agrícolas de los Estados Unidos? El 
subsidio a la producción del maíz ahora 
que alguien mencionaba que hay una 
crisis, ahí tenemos todavía los subsidios.

ERNESTO SAMPER
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EX PRESIDENTES

Presidente de Colombia 
(1994 – 1998).

Abogado, economista y 
político

“Pero hay un elemento 
común que es la 

conciencia social, América 
Latina recuperó la 

conciencia social a partir 
de comienzos de este 

siglo.”
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El subsidio que le dan a una vaca en 
Estados Unidos equivale a lo que gana 
un latinoamericano durante un año, el 
negocio no es entonces no es trabajar 
América Latina sino ser vaca en Kentucky 
o en California.

La verdad es que tenemos varias Américas 
Latinas pero hay un común denominador, 
que es la conciencia social, América 
Latina recuperó la conciencia social a 
partir de comienzos de este siglo, Chávez 
esta haciendo lo suyo con sus misiones 
con su Petrocaribe tratando de ayudar a 
los otros países mal o bien.

Pero es lo mismo que hizo Toledo en el 
Perú, lo que yo trate de hacer en Colombia, 
lo que hizo Tony Saca, todos estamos 
conscientes que si no diseñamos unas 
políticas de inclusión social se nos va a 
caer lo poco que conseguimos en materia 
de democracia, el desafío es legitimar el 
modelo democrático. 

Esa es una característica estamos todos 
sintonizados con que aquí tiene que haber 
inclusión social y hablo de inclusión que 
es distinto a pobreza, porque la inclusión 
lleva el elemento de la participación, 
de la libertad, amar ti a zen, amar con 
necesidad. 

Hemos progresado ha bajado la pobreza 
el numero de pobres es cierto, pero no ha 
bajado ni se ha acabado la desigualdad. Yo 
tengo la obsesión de saber para donde se 
fueron esos 200,000 menos pobres que 
tenemos en América Latina, están en la 

parte baja de la clase media tuvieron que 
llegar ahí no llegarían a estar arriba sino 
están ahí abajo. 

Esa clase media es la que hay que 
proteger y ahí hay unos mecanismos 
de reproducción de la desigualdad que 
podrían devolver lo que hemos avanzado 
menciono dos: el de la educación, 
porque aquí la educación sigue siendo 
factor discriminante hay diferencias 
sustanciales entre la educación rural y la 
educación urbana entre de la educación 
indígena y la educación rural.

Que me perdonen los indígenas acá 
pero los indígenas no son protegibles 
solamente porque sean una realidad 
cultural sino porque son las minorías 
sociales de estos países, los hemos 
ghettificado, por eso hay que cambiar un 
poco el concepto y esa educación que 
estamos brindando a esos sectores los 
nivela por debajo. 

Y el segundo mecanismo de  reproducción 
de desigualdad, es el mecanismo fiscal 
aquí la gente no esta pagando impuestos 
y los pocos que pagamos impuestos son 
los de la clase media que pagamos los 
impuestos del consumo los impuestos de 
la renta  que no hay manera de evadirlos 
porque se los descuentan a uno del 
sueldo.

“Todos estamos 
conscientes que si 

no creamos políticas 
de inclusión social se 
perderemos lo poco 
que conseguimos en 

materia de democracia. 
El desafío es legitimar el 
modelo democrático.”


